

VARIÉTÉS

LE PORTRAIT D'UNE MÈRE

Le célèbre peintre Rigaud qui fit de magnifiques portraits de la famille royale de France et reçut le titre de "peintre ordinaire du roi" (Louis XIV) n'aimait pas à faire les portraits de femme et s'y refusait ordinairement. Il fallait des circonstances exceptionnelles pour l'y décider.

Une marquise de la cour qui tenait essentiellement à avoir son image peinte par le grand artiste vint le trouver dans son atelier pour le prier de faire une exception en sa faveur. Rigaud ne paraissait pas déterminé à céder.

— Mais enfin Monsieur Rigaud s'écria la grande dame pourquoi ne voulez-vous pas peindre les femmes ?

— Mon Dieu Madame répondit-il vous voulez savoir la vérité ?

— Je le veux.

— Eh bien ! voilà : si je fais les femmes telles qu'elles sont, elles ne se trouveront pas assez belles ; si je les flatte trop, elles ne seront pas ressemblantes.

Cette boutade laissa la marquise interdite ; mais, avisant au fond de la pièce, sur un chevalet, un admirable portrait de femme, d'une beauté et d'une douceur d'expression tout à fait étonnantes, elle reprit en désignant la toile :

— Et cette femme-là Monsieur Rigaud l'avez-vous flattée ou faite *nature* ; est-ce elle ou vous qui avez été content du résultat ?

— Madame répondit l'artiste avec gravité ce portrait est celui de ma mère : je l'ai peint avec des yeux de fils ; elle l'a regardé avec des yeux de mère, en sorte que tous deux nous avons été également satisfaits.

LES LIVRES

G. BONTOUX, chanoine titulaire, directeur au Grand Séminaire de Gap. *La femme patriote d'après la Bible*. Avignon (Aubanel Frères éditeurs). Vol. in 8 couronne de 96 pages. Prix : 1 fr. 25.

Qui de nous ne se rappelle avec plaisir ces figures idéales qui ont charmé son enfance : Esther bravant les rigueurs d'Assuérus pour sauver son peuple, Judith délivrant Israël de la terreur d'Holopherne ; Josabeth sauvant le jeune Joas des intrigues d'Athalie, Ruth et Noémi supportant toutes les épreuves pour retourner mourir dans leur pays, la fille de Jephthé scellant de son sacrifice volontaire la victoire de son père sur les Ammonites ? Ce sont là des figures du patriotisme féminin le plus pur, mais ce ne sont que les plus connues.